

REDACCIÓN

Calle de San Bartolomé, núm.º 32.

Teléfono n.º 6.

Precios de Abono

UN MES: EN ESPAÑA: : : 1'25
EXTRANJERO : : : 2'25

Los manuscritos no publicados no se devuelven

LA ÚLTIMA HORA

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

EDICIÓN DE LA NOCHE

ADMINISTRACIÓN

Plaza de Cort, números 14 y 16.

TELEGRAMAS: HORA - PALMA.

Anuncios, Reclamos y Comunicados

CENTRO DE ANUNCIOS

Plaza de Santa Eulalia, número 10

Número suelto : : : 5 céntos
Id. atrasado : : : 10 ».

D. Juan Moreno y Zanoguera
HA FALLECIDO

Después de recibir los Santos Sacramentos
Q. E. D.

Su desconsolada esposa, hermanos, hermanas, hermanos y hermanas políticas, tíos, tías, primos, primas y demás familia, participan á sus amigos y conocidos tan sensible pérdida y les ruegan se sirvan asistir al rosario que se rezará en la parroquia de Santa Eulalia, hoy á las nueve de la noche y seguidamente á la conducción del cadáver á su última morada, como también al funeral que se celebrará mañana sábado á las diez y media de la misma en la iglesia de Santa Eulalia, por lo que recibirán especial favor.

Casa mortuoria: Luz. 18, 3.º
No se invita particularmente.

llamarles una cosa muy contraria á su limpieza, recordando su mutismo; pero mi conducta fué muy otra, y las saludé con la actitud y las ví desaparecer á lo largo del pasillo.

En el largo comedor de la casa y á la hora de la cena se me designó puesto al lado de *Ofelia*. Y como es la mesa punto de urbana reunión, y como la comida se servía despacio, tuve ocasión de hablar largamente con mi discretísima vecina que en todo hubo de confirmarme el buen concepto que de su educación tenía. En Sevilla pasaría algunos días, solo por ver los cuadros de Murillo que allí existen. Era aficionada á la Pintura, y su viaje por España obedecía á sus aficiones. Alguna apreciación referente á la pintura española me bastó para mirar como de *cuidado* á mi interlocutora, y en este terreno estubo mi inglesa hasta locuaz.

Y de que era lista y despierta de ingenio como ella sola, me lo confirmaron repentinas apreciaciones.

Haciéndole notar que en la fonda de Córdoba había muchos alemanes y que en alemán hablaba un grupo de nuestra mesa, la dije:—Antes los *touristas* que más abundaban en España eran los ingleses, pero ahora os van á vencer los alemanes. Como es esto?—y sin titubear me respondió:—Parcegue L'EMPEREUR vo ya ge!

Al acabar de comer hice mi presentación en regla, y *Ofelia*, previa consulta y autorización de *Lady Salisbury*, me entregó su tarjeta, y mi *Ofelia* se convirtió de pronto en la discreta y artista *Mis Mauriel*.

Llegar á la presentación por este camino es peor que mondar un coco con los dientes.

Vuestro
Espinilla

La vida y sus cosas

MANERAS DE FUMAR

La ilustrada revista alemana *Süddeutsche Tabakzeitung* publica una curiosa nota sobre la manera de fumar preferida en todos los países de Europa.

En Francia, dice, el cigarrillo ha destronado á la pipa, que cincuenta años ha ocupado el primer lugar todavía. El cigarro ocupa el segundo puesto.

Los cigarrillos y las pipas gozan de igual aceptación en Inglaterra, y así es es fácil encontrar á cada paso en Londres caballeros con la pipa en la boca al recorrer las calles de la populosa ciudad mientras que en París y en Berlín sería considerada como de mal gusto la costumbre de recorrer la población con la pipa en la boca.

La hermosa y larga pipa flamenca de sempoña el principal papel entre los fumadores de Bélgica y Holanda, y seguramente no será desterrada en mucho tiempo.

Los italianos y austriacos son consumidores de cigarros.

En Italia y Austria se fuma tabaco de Virginia preferentemente, y los cigarros llevan una capacetá de paja que sirve de boquilla hasta cierto punto.

Los aristócratas moscovitas solamente fuman cigarros elaborados con tabaco aromatizado.

Los alemanes consumen ahora principalmente cigarros, porque éstos son baratos y buenos.

Sigue luego en importancia el cigarrillo y lleva la voz cantante la pipa en las comarcas agrícolas, especialmente en las montuosas de Baviera, el Erzebirge y la Prusia oriental y occidental.

De Rumania, Portugal, la península de los Balcanes, Dinamarca y Suecia y Noruega, nada nos dice la mencionada revista.

Y de los españoles asegura que somos grandes consumidores de cigarros—*puros* que decimos acá—con error manifiesto, porque somos nosotros los consumidos por la Arrendataria.

LOS CRESOS BERLINESSES.

Una estadística nos dice que hay en Berlín 2,121 millonarios.

Tal evaluación se ha hecho compulsando las declaraciones juradas que de sus

rentas hacen los contribuyentes prusianos. Aquellos que tienen más de 42 mil pesetas de renta se consideran ya como millonarios.

Un berlinés—el más rico de todos—tiene tres millones de marcos de renta, otro 1.720.000. Siete tienen una renta de más de un millón y 1852 cobran más de 40.000 marcos anuales.

No deben pasarlo mal estos señores.

FUNERALES DE UNA BALLENA

A fines del mes de Marzo, según noticias llegadas de Indo-China, recibidas por último correo, se han celebrado grandes funerales en Tourana (Annam).

Se trata de las exequias de una enorme ballena recogida á la parte en el puerto de Tourana por pescadores annamitas, y que éstos últimos, que consideran á este cetáceo como un animal sagrado, han enterrado con gran pompa, en medio de un numeroso concurso de indígenas.

Para conformarse á la costumbre, el *tangdog* (alcalde) de la aldea, hizo confeccionar por hábiles obreros un ataúd de grandes dimensiones—casi 5 metros por

2—y en el cual se colocó al enorme animal, previamente envuelto en el Ke-Ko-nan (túnica de los funerales.)

Durante los tres días que procedieron al entierro, la ballena fué objeto de la veneración de los fieles; el día del entierro se celebró una espléndida ceremonia comparable á la fiesta litúrgica anual del Tet (señor). Luego, un poco antes de ponerse el sol, el ataúd fué transportado con gran pompa á la pagoda, y, por último, colocado en un sepulcro de albañilería construído á toda prisa.

Según la costumbre annamita, los pescadores que llevaron la ballena á la playa, vestirán de luto durante cien días consecutivos.

DIALOGOS

Un infeliz escritor que no ha logrado jamás que le aceptaran ninguna obra de teatro decía ayer:

—Estoy convencido de que tengo verdadero temperamento de autor dramático.

—¿Y en qué lo conoce usted?

—En el pesar que me causan los éxitos de los demás.

Viuda de E. Banqué
MÁQUINAS PARA COSER
Wertheim, Pfaff y Kayser

Desde 2'50 pesetas semanales
MÁQUINAS CALCETA, CLAES ET J. LENTJE
Colón 34—Palma

COLABORACION

De viaje

II

Desde la fonda de Córdoba nos condujo el ómnibus á la Estación. Acomodaron mis bultos en un departamento del Ferrocarril de Sevilla, y, al arrancar el tren, pude examinar á mis anchas á mis compañeros de viaje. Eran estos dos señoras únicamente; joven la una y con todas las apariencias de estar soltera, correcta de líneas, de cutis fino, casi marmóreo, milagros del jabón en manos de inglesas; y la otra, de alguna más edad, gastaba disformes gafas y un sombrero fajado y refajado por no sé cuantos miles de varas de muselina celeste.

Tenia ésta todo el aspecto de *Señora de compañía* (de *Carabina*!), como graciosamente llaman las señoritas aristocráticas de Madrid á sus acompañantes y guardianas) y lo era en efecto, según después supe.

Creo excusado decirlo la nacionalidad de mis dos compañeras de viaje.

Yo, que gusto poco de insinuarme con desconocidos, siento atracción por los extranjeros que se cruzan en mi camino, porque siempre hallo algo nuevo en su conversación, que suele proporcionarme como una especie de viaje por estereoscopio; pero á cualquiera hora, sin ser presentado, se dirige uno á una *Mis* que por todos sus poros revela la más correctísima educación de la sociedad inglesa.

Nunca falta que un abrigo se desprenda de los percheros, que el mapa ó plano se salga de la Guía consultada, que la autorización para fumar, ya que en España fumamos en todas partes, ponga en rueda la conversación entre los viajeros de un coche, si estos viajeros son españoles, franceses ó italianos; pero con las razas del Norte, y sobre todo con la inglesa, todo ello sirve para algunas profundas y rígidas genuflexiones y reverencias y... paz á la lengua, que en boca cerrada no entran moscas.

Las genuflexiones y reverencias estaban hechas cuando llegó el revisor. Una equivocación material ó mala inteligencia en la data de los billetes que las señoras llevaban, hizo casi necesaria mi mediación. *Lady Salisbury*, como yo, para mis adenos, llabama á la de las gafas, ni decía

palabra ni perdía su rigidez estatúarica. *Ofelia*, la joven, en francés muy pedregoso y con gran calma, quería explicar al revisor lo que el revisor le demandaba. Yo, dirigiéndome al revisor, hice de intérprete, y apenas salió del departamento el funcionario, *Ofelia* me dió exquisitamente las gracias. En junto supe por su *carpet* que habian entrado á España por San Sebastián, que habian parado poco en Burgos y en Madrid, y que desde Córdoba se dirigían á Sevilla, *Point du tout*.

Pausa, y larga pausa, que seguramente hubiera durado hasta Sevilla, si el revisor al cerrar la portezuela, no hubiera dejado cegido el guarda polvos de la *Mis*. Nuevo servicio que hube de prestarle y nuevas gracias... y nuevo silencio. Nadal... que mi sino me arrastraba á ser cartujo. Y menos quería insinuar la conversación cuanto más me convenia de que nada tenía de vulgar mi compañera.

Y así, pasando por campos frondosos y estaciones rientes, en los muelles de las cuales había mucha gente que charlaba, charlaba á la descoída, y mostraba en gestos y movimientos toda su alma meridional, quedaba yo sumido en el fondo de aquel cenotafio, donde dos bultos hiperbólicos, bauzanos de la humanidad, ni me divertían, ni me entretenían, ni me servían más que de estorbo. Y así, oh lector amantísimo, si no eres mudo, has de saber de como llegamos á la estación de Sevilla, rígidas las cuerdas vocales y espesa la saliva por el desuso, y donde el bueno de Sebastián Font, que me esperaba, hubo de sufrir toda la avalancha de mi oratoria, represada por tan largo espacio de tiempo. Y hablamos de Mallorca, y de todos los Institutos de España, y de nuestras familias, y de Sevilla, que estaba espléndida y riente y aromada y vocingiera; y llegamos á la casa fonda de la calle de Argote de Molina, donde debía hospedarme, y donde no pudo ser por falta de sitio; y doblamos la esquina y nos entramos por la calle de los Abades, fonda de mucho tragin donde me ofrecieron un modesto cuarto en el que dejé la impedimenta de mi viaje.

Ajustaba cuentas con el dueño de la fonda en la misma puerta de mi habitación cuando se abrió la puerta contigua, y ¡sorpresa mial de allí salió *Mis Ofelia* y *Lady Salisbury*, aviadas para ir á la calle.

Mi primera impresión fué la de tirarles el portamantas que tenía en la mano, y

Nuestra información

Al Congreso

En el vapor correo de Barcelona, ayer tarde salió para Madrid, el diputado electo por Mallorca, D. Fernando Truyols Marqués de la Torre, con el objeto de asistir á las sesiones que se celebren en el Congreso.

Al muelle pasaron á despedirle la plana mayor del maurismo, muchos amigos particulares y políticos y el gobernador Sr. D. Luis de la Torre.

Manicomio Provincial

En la sesión que el viernes último celebró la Diputación Provincial acordó anunciar un segundo concurso para adquirir en las inmediaciones de esta ciudad los terrenos necesarios para el emplazamiento de un manicomio provincial que reuna las condiciones impuestas por los modernos adelantos de la ciencia frenopática.

Los terrenos en que ha de emplazarse el manicomio deben estar situados en la zona comprendida entre el N. O. y S. O. de esta capital, fuera del punto en que termina el plano de ensanche de la misma aprobado por R. D. de 22 de Febrero de 1901, y su distancia máxima de este punto no deberá exceder de 500 metros, deberán estar alejados de todo foco infeccioso, dotados del caudal de agua necesario para el objeto á que deben destinarse; ó en condiciones de que ésta pueda conducirse fácilmente hasta los mismos: su superficie deberá tener una forma regular, y su extensión no deberá ser inferior de 10 hectáreas.

Las proposiciones deben presentarse en pliego cerrado en la Secretaría de la Diputación.

El plazo para la presentación de proposiciones espira el día 23 del próximo mes de Junio.

Los Guarda Pescas

Desde hace algún tiempo se ha implantado en Palma un servicio provisional de Guarda Pescas, debido á los trabajos del Sr. Comandante de Marina, D. Javier Delgado y de la sociedad de pescadores *La Amistad*.

El número de guardias es de cuatro; tres destinados al distrito de Palma y uno á Cabrera.

Días últimos un guardia pasó á Bañalbufar, donde, según noticias varios pescadores cometían abusos. El guardia evitó que los pescadores continuaran infringiendo la Ley.

Hoy el Sr. Comandante de Marina ha recibido noticias de que en Santanyí se volvía á reanudar la costumbre de pescar con dinamita.

El Sr. Comandante ha pedido datos sobre el particular á las autoridades de Santanyí y si resultan ciertas las denuncias pasarían á aquellas aguas varios guardias á fin de impedir los abusos citados.

En la Audiencia

Vistas para mañana

Mañana á las diez y media se verá ante esta Audiencia provincial en juicio oral y público la causa instruída en el Juzgado

de Inca contra Juan Rosselló Bisquerra, acusado del delito de lesiones á Antonio Ballester.

El Ministerio Público, representado por el Teniente Fiscal D. Monserrate García sostendrá la acusación y el letrado Sureda (D. Antonio) defenderá al procesado.

Abusos intolerables

Hacemos nuestras las siguientes líneas que publica nuestro colega *La Almudaina* en su edición de esta mañana.

«Han llegado á tal extremo los abusos que los conductores de carruajes de alquiler, que tienen la parada en la puerta de San Antonio, cometen con el público, que nos vemos en el caso de llamar la atención de la autoridad municipal para que procure evitarlo.

En primer lugar es tal el abandono en que se hallan la mayoría de carruajes que en su generalidad no reúnen las condiciones de seguridad que exigen las ordenanzas municipales, esto aparte del aspecto, hasta asqueroso, que presentan la mayoría de dichos vehículos.

Otro de los abusos es que por lo general faltan al compromiso contraído de salir un carruaje cada media hora con destino al Molinar, pues cuando el número de pasajeros es escaso se niegan á salir buscando subterfugios y excusas hasta que logran que el pasajero les alquile el carruaje ó se vaya á pie.

Se hace preciso que el señor Alcalde procure evitar dichos abusos, ordenando á los guardias de punto en aquel sitio procuren ejercer con mayor escrupulosidad su servicio.»

Asuntos municipales

Esta mañana se ha reunido la Comisión de Gobierno interior.

Se acordó que se consulte al Ayuntamiento si es posible que la cantidad de 500 pesetas que figuran en presupuesto para conservación y material pueden aplicarse para la construcción de muebles del Juzgado municipal.

Se acordó que la esfera del reloj de la Casa Consistorial sea alumbrada por la electricidad.

Se aprobaron varias cuentas.

Para mañana á las doce se halla convocada la Comisión de Obras.

Hacienda

Ha sido nombrado oficial de cuarta clase Administrador depositario de Ibiza D. Enrique Castillo y Vargas.

D. Julian Palacios y Gutierrez, que desempeñaba el cargo de oficial depositario de Ibiza ha sido destinado, por ascenso, como oficial de tercera clase á la Comisión de evaluación de Albacete.

Aduanas

Se ha nombrado Administrador de la Aduana de Valcarlos con el haber anual de 2000 pesetas por ascenso en turno de elección á D. Julio Trises Torragrosa que desempeñaba el destino de Administrador de la Aduana de Andraig.

Para cubrir la vacante que deja est.

señor ha sido nombrado D. Cecilio Gutierrez con el haber anual de 1600 pesetas.

Situación tirante

Un amigo de Alcudia nos escribe denunciando el hecho de que por haberse negado el administrador subalterno de aquella aduana a despachar un centenar de patatas tiernas y otros efectos destinados a la escuadra española surta en el puerto de Mahón, los cuales quedarán sobre el muelle sin poder ser embarcados ocasionándose de ello graves perjuicios a los interesados.

El vapor que presta el servicio de correos entre Alcudia y Mahón recalca en aquella población a las dos de la madrugada volviendo a salir para su destino dos horas después.

A pesar de lo intempestivo de la hora, hasta el presente se había autorizado siempre por aquella administración el embarque de las mercancías, mediante acuerdo con la empresa de vapores consiguiéndose de este modo dar facilidades al comercio sin causar perjuicios a los intereses del Tesoro.

Pero roto el acuerdo, parece que en lo sucesivo el administrador no concederá la acostumbrada autorización sino en horas de oficina ó sea, después de las nueve de la mañana.

De esta situación tirante han de resultar precisamente perjudicados el comercio de Alcudia y la empresa de vapores, si no se arbitra un medio conciliador que obvie las dificultades.

El edificio de Capuchinos

Esta tarde a la una y media en el despacho de la Alcaldía se han reunido: el alcalde Sr. Planas, el presidente de la Diputación, Sr. Socías, los diputados señores Sancho y Pascual; los concejales señores Martí, Muntaner, Martorell, García y Villalonga; el contador del Ayuntamiento Sr. Labandera; el archivero Sr. Pons y los maestros de obras Sres. Lliteras y Dalmau.

El objeto de la reunión era ver si se llegaba a un acuerdo entre el Ayuntamiento y Diputación, respecto a la propiedad del edificio de Capuchinos que se disputan ambas corporaciones.

La reunión duró hasta las tres y media de esta tarde y en ella se explicó el asunto; se aportaron datos, por parte del Ayuntamiento para demostrar que el edificio de Capuchinos es propiedad de la corporación municipal por cuanto proviene de una permuta con los solares de lo que es hoy Diputación.

Los diputados sostuvieron que el edificio de Capuchinos es de su propiedad negando la existencia de tal permuta.

Se discutió largamente sobre la conveniencia de ir a un arreglo ambas corporaciones para evitar que surgiera un pleito que además de costar unos cuantos miles de pesetas bien pudiera suceder fuera de otras consecuencias para Diputación y Ayuntamiento.

El resultado de la entrevista, pues, fué nulo. Ambas partes mantuvieron sus pretensiones no pudiéndose llegar a un acuerdo.

Inscripciones

En los Distritos Municipales
DÍA 13.—Nacimientos: Varones 1.—Hembras 1.
CATEDRAL
DÍA 13.—Nacimientos: Varones 1.—Hembras 0.

Hospital Provincial

Movimiento de enfermos día 14 de Mayo de 1903.
Existencia de ayer. 324
Entrados 4
Salidos 4
Fallecidos 0
Quedan 324

Boletín meteorológico

Día 15 a las nueve.
Barómetro 771'3 mm.
Termómetro 17'8 g.c.
Máxima al sol 23'2
Máxima a la sombra 19'2
Mínima a cubierto 10'0
Mínima a descubierta 7'6
Dirección del viento SO.
Fuerza máxima del viento sobre un metro cuadrado en 24 h. 3'2 kg.
Kilómetros recorridos en 24 h. 108 km.
Lluvia en 24 horas mm.
Evaporación en 24 horas 3'8
Humedad a las 9 25
Ascenso del barómetro en 24 h. 3'4
Descenso del barómetro en 24 h.
Tensión del vapor 11'3

Religiosas

SANTORAL
Para hoy.—Santos Isidro labrador, Torcuato é Indalecio.
Para mañana.—Santos Juan Nepumoceno, mártir y Honorato.
GUARENTA HORAS
Anoche concluyeron en Santa Catalina de Sena
Muchos fieles asistieron a los cultos que se celebraron durante el día y especialmente a las funciones de tarde y noche.
Mañana en la iglesia de San Felipe Neri, continuará el jubileo dedicado al Sagrado Corazón de Jesús.

A las seis exposición, a las siete y media, triduo con sermón por el Pbro. don Miguel Costa y Llobera, ejercicios y reserva.

El Socorro

Todas las noches continúa viéndose muy animada la iglesia del Socorro por celebrarse en ella solemne novena dedicada a Santa Rita de Casia.

Durante la celebración de la novena una orquesta dirigida por el profesor don Antonio Puig ejecuta bonitas composiciones.

En la Merced

En la Merced mañana a las siete se cantará la misa propia de la Virgen Titular.

Notas del Carnet

De viaje

A bordo del vapor Isleño han llegado esta mañana de Valencia D. Amador Rubio, D. Antonio Grau, D. Carlos Leiffert y D. Juan Ripoll y hermana.

A bordo del vapor correo Cataluña, han salido esta tarde para Barcelona D. J. García, D. Domingo Durán, D. M. Fernández, D. José Espinosa, doña Teresa Vidal, doña Francisca Vich, D. Luis Ferrer, D. J. Muntaner, D. José Roca, don Felipe Dubal, D. Juan Carreras, D. Manuel Llobera, D. Bartolomé Suau, D. Juan Moragues, D. Eugenio Julián y familia, don Miguel Castañer, D. J. Alemany, D. Juan Martorell, D. Miguel Riera y D. Juan Mir.

Matrimonios

Hoy han contraído matrimonio en esta capital los señores D. Antonio Rullán y Martínez, con doña Paula Alemany Llabrés y D. Magín Bosch Morey con doña Catalina Morey y Mora.

Necrológicas

Ayer tarde falleció en esta ciudad don Jaime Palou Nicolau.
Damos nuestro pésame a su viuda doña Catalina Crespi igualmente que a la demás familia.
Descanse en paz el alma del señor Palou.

Colombófilas

Concurso Ibiza—Palma

El resultado obtenido en este concurso no ha sido de lo más bueno contribuyendo a ello el pésimo tiempo que ha reinado durante varios días.

Se han adjudicado los premios del concurso.

El 1.º consistente en gran diploma del Ministro de la Guerra y diploma de honor de la Sociedad Colombófila de Mallorca lo ha obtenido una paloma propiedad de D. Pedro Rullán.

El 2.º premio que consistía en gran diploma de honor de la citada sociedad colombófila y un objeto de arte de la misma lo ha ganado una paloma propiedad de D. Pedro Rullán.

El tercer premio consistente en diploma de honor de la Sociedad y objeto de arte, regalo de su presidente lo ha ganado una mensajera de D. Bartolomé Miralles.

El cuarto premio que era un diploma de honor de la Sociedad y objeto de arte, regalo del presidente de la comisión de concurso ha tocado a una paloma de Don Antonio Bannasar.

El 5.º premio consistente en medalla de plata de la Sociedad Colombófila de Mallorca lo ha ganado una mensajera del antes citado Sr. Bannasar.

El 6.º premio consistente en diploma de mérito y regalo de D. Miguel Mestres ha correspondido a una paloma de Don Luis J. Cardell.

Y el 7.º premio que consistió en un diploma de mérito y regalo del colmado La Providencia ha tocado a una mensajera de D. Carlos Alabern.

Sucesos

Agresión inesperada

La guardia civil de Santa Eulalia (Ibiza) da cuenta del siguiente hecho ocurrido hace algunos días.

Tres jóvenes, al salir de la casa de campo nombrada Can Canavall, sita en la venta Exaró, del término de la parroquia de San Carlos donde habían pasado la velada fueron agredidos por unos sujetos desconocidos que estaban escondidos entre malezas disparándoles varias armas de fuego, quedando los tres heridos levemente.

Los agresores no han sido detenidos; el Sr. Juez de Instrucción interviene en el asunto.

Robos al por menor

Ayer fué detenido por la guardia civil de esta ciudad un sujeto autor del robo de dos herramientas, cometido en la obra en construcción en la estación del Ferro carril.
El ladrón ha sido puesto a disposición del Sr. Juez de Instrucción.

La Guardia civil del puesto de Santa Margarita ha detenido a una muchacha de 13 años de edad que había robado 10 kilos de habas tiernas.

Accidente
Un caballero que esta mañana bajaba por la cuesta de la calle de Muntaner, ha tenido la desgracia de resbalar con una corteza de naranja, franjurándose el brazo izquierdo. Ha sido auxiliado por varios vecinos que en muy mal estado lo han trasladado a su casa.

Riña

Este medio día en la plaza de Abastos, han refido dos sujetos, no pasando a mayores gracias ala intervención de varios transeuntes.

Militares

Licencia

Usando de la licencia que le ha sido concedida se encuentra en Barcelona el coronel jefe de la zona de reclutamiento de Baleares D. José Itunmendí y Domínguez.

Servicio de plaza

Para el día 16 de Mayo de 1903.
Parada.—El Regimiento Infantería de Baleares número 1.
Jefe de día.—El Sr. Teniente coronel del D. E. Carlos.
Hospital y provisiones.—Unico capitán de la 1.ª reserva.
Vigilancia.—Por la Plaza. El Regimiento de Infantería de Baleares número 1.
Idem.—Por Santa Catalina. Caballería.

De Regreso

Hoy han llegado a Palma procedentes de Ibiza el capitán de Ingenieros D. Miguel Domenge Mir y el segundo teniente del mismo cuerpo D. Mariano Martínez Molera.

Los teatros

Lírico

Estrenóse anoche la zarzuela en un acto y tres cuadros, Lohengrin.
La numerosa concurrencia aplaudió varias veces los chistes que abundan en dicha obra y que con singular gracejo dijo el Sr. Daina.

El Lírico de Palma fué aplaudido igualmente, como en la noche anterior y llamados al final en escena, sus autoras.

La función de esta noche es a beneficio del actor cómico Sr. Castillo, cuyo variado programa atraerá seguramente mayor número de espectadores que de ordinario, al Lírico.

Man y Tierra

La Buena Sombra, Dolorettes y La Trapería, fueron las obras que anoche se pusieron en escena en este coliseo.

En el desempeño de sus papeles respectivos, consiguieron aplausos la señorita Rodríguez, y primeras partes de la compañía.

Comerciales

Inca.—Hoy se ha celebrado en ésta el mercado de costumbre.

Las transacciones que se han efectuado han sido a los precios que a continuación se expresan:

- Almendrón, los 42 kilógs., a 82'00 pesetas.
Trigo, los 70 litros, de 00'00 a 17'00 idem.
Candeal, id. a 17'00 id.
Cebada del país, id. a 10'00 id.
Id. forastera, id. a 9'00 id.
Avena del país, id. a 8'00 id.
Id. forastera, id. a 6'50 id.
Garbanzos, id. a 20'00 id.
Maíz, id. a 17'00 id.
Habichuelas (confits), id. a 40'00 id.
Id. blancas, id. a 30'00 id.
Frijoles, id. a 30'00 id.
Habas para cocer, id. a 18'00 id.
Id. ordinarias, id. a 17'00 id.
Id. para ganados, id. a 16'50 id.
Higos pasos, los 42 id., a 8'00 id.
Azafrán, los 33 gramos a 2'00 id.

Valores Icales

Table with 2 columns: Descripción and Dinero. Includes items like Crédito Balear, Fomento Agrícola, Ferro-carriles de Mallorca, etc.

Valores públicos

Table with 2 columns: Descripción and Dinero. Includes items like 4 por 100 interior contado, 5 por 100 amortizable, Banco de España, etc.

Maritimas

Entradas

Esta mañana ha fondeado el vapor Isleño, procedente de Valencia é Ibiza.
—También ha llegado el laud Internacional, procedente de Santañy, con cargamento de sal.

Salidas

A las seis de esta tarde ha salido para Barcelona el vapor correo Cataluña.
Despachados
Esta mañana se ha despachado para Santañy el laud Internacional.

Otras noticias

—Telegramas recibidos en el Comandancia de Marina:
Ibiza 15 a las 9'30.—Viento flojo, mar llana, cielo claro, horizonte calmoso.
Alcudia 15 a las 9'30.—Viento oeste flojo, mar llana, cielo achubascado.
Andraig 15 a las 9.—Cielo despejado, ventolina de tierra, mar llana y horizonte claro.
Sóller 15 a las 7'50.—Viento flojo del S., mar llana, cielo despejado.

El robo de la "Relojería Suiza,"

El dependiente de la Relojería Suiza José Pocoví continúa detenido por orden judicial; sin que hasta el presente se hayan aportado nuevos datos para el esclarecimiento del robo de relojes y halajas efectuado el mes de mayo último.

Según se nos ha enterado, José Pocoví se confesó autor de haber sustraído un reloj de la Relojería Suiza, cuyo obra en poder del juez.

Niega en absoluto tener participación directa ni indirecta en el robo de referencia, añadiendo que se apoderó del reloj por encontrarlo abandonado en uno de los estantes de la referida relojería.

El reloj que se le ocupó al Pocoví, es de plata y según nueva comprobación no figura en la relación de los relojes robados el año pasado. Se trata, pues, de un nuevo robo.

Hemos hablado con el nuevo propietario de la Relojería Suiza D. Miguel Girburt quien nos dijo que no es exacto que examinara el reloj que su dependiente había vendido al conserje del Circulo Ciclista.

Nos confirmó la noticia de que el reloj que obra en autos no pertenece a los relojes que se robaron el año último.

Insistimos que el juez trabaje con actividad para conseguir el esclarecimiento del misterioso robo efectuado en la Relojería Suiza; a su disposición se halla un dependiente que se confiesa autor del robo de un reloj, que hace muchos años servía en la citada tienda y por medio del cual pudiera sacarse algo en claro.

Precisa no abandonar la pista para evitar continúe en el misterio hecho tan escandaloso.

Teatro de "La Protectora,"

Capítulo 1.º

Art. 1.º.—La instalación del teatro tiene el fin benéfico que señala este reglamento y el de proporcionar a los socios de La Protectora recreo honesto é instructivo.

Este artículo, el 1.º que contiene el reglamento para la instalación de un teatro en la sociedad citada, fué lo primero que hicieron observar los cuatro socios que recibieron al redactor de LA ULTIMA HORA que ayer tarde pasó a La Protectora para enterarse del curso que siguen las obras de construcción del Teatro de aquella importante sociedad.

Han de hacer constar, nos dijeron, que en la construcción del Teatro, la sociedad no viene a explotar un negocio sino que quiere proporcionar a sus socios, comodidades y bienestar.

Nos regalaron un ejemplar del reglamento el cual contiene los propósitos que animan a la Junta Directiva de La Protectora al construir el Teatro.

Uno de los fines benéficos, entre otros, es el de crear un fondo de reserva para la adquisición de sepulturas a nombre de La Protectora, donde podrán ser enterrados los socios de la misma.

Después de todo lo escrito aun no hemos hecho referencia a las obras del Teatro, fin único que nos proponíamos al visitar ayer La Protectora.

Hemos estampado con gusto las anteriores declaraciones que nos hicieron los socios por los cuales fuimos recibidos.

Pasemos ahora a tratar del asunto principal, ó sea de las obras.

Los trabajos están aun muy atrasados. Actualmente se procede a la construcción del escenario que será de mucha capacidad lo cual permitirá puedan celebrarse, una vez listo, toda clase de espectáculos.

Dirige las obras, D. Francisco Ferrer. El escenario tiene 7 metros de fondo por otros tantos de ancho.

En el salón contiguo al principal se introducen varias modificaciones.

Se construirán unos 23 ó 24 palcos que estarán colocados en forma de galería por el alrededor del salón. Además habrá 4 palcos proscenios.

En el salón se colocarán unas 600 butacas.

Hace un mes y medio que se trabaja en la construcción del Teatro. Se tiene la esperanza de poder inaugurarlo el próximo mes de Agosto, durante la celebración de las ferias y fiestas.

El decorado del salón y escenario corre a cargo del pintor D. Pedro Llorens. Hemos visto el proyecto de butacas, debido a los Sres. Valls, Garro, y Llabrés.

Las butacas son muy elegantes; se fabricarán de madera blanca barnizada.

Se tienen otros proyectos, según nos dijeron los socios con quienes hablamos, que iremos detallando en informaciones sucesivas.

Diputación Provincial

Tercera sesión

Esta tarde a las doce y media, se ha reunido la Diputación presidida por el señor Socías y asistieron los Sres. Aguiló, Barceló, Puigdorffia, Socías (D. F.), Sancho, Llobera (D. P.), Pascual, Vicens, Sans, Riquer y Massanet.

Despacho ordinario

Fué leída y aprobada el acta de la sesión. Se aprobó igualmente el extracto de la misma para su publicación en el Boletín Oficial.

Se acordó pasara a la Comisión de Fomento un oficio de la Junta Provincial para la creación de un monumento a don Emilio Castelar.

Se dió cuenta del dictamen de la Comisión respectiva relativa a la instalación de un pararrayos en los establecimientos provinciales de Beneficencia; en él se dice que hace algunos años D. Ignacio Vidal formó un proyecto de presupuesto y se acordó encargar a dicho señor que rectificara dicho presupuesto y lo presente de nuevo a la Diputación.

La Comisión de Beneficencia emite dictamen relativo a la instalación de Sanatorios en diferentes puntos de esta isla. La Comisión entiendo que además de la cuestión económica existe otra técnica cual es la de señalar los puntos en que aquellos deben emplazarse, la clase de enfermos que en cada uno se debían albergar etc. Y para saber esto último, se acordó solicitar de la Real Academia de Medicina y del Colegio Médico el parecer sobre dichas instalaciones y cuantos datos crean prudentes aportar.

De conformidad con la Comisión de Beneficencia se acordó que antes de proceder a la instalación del alumbrado eléctrico en el Principal, que crea de mucha utilidad, precisa que el ingeniero industrial D. Juan Rubí forme el proyecto y presupuesto de dicha instalación, ya en la sala de espectáculos y pasillos y demás dependencias, ya en el escenario y cuartos de los artistas.

La Comisión de Beneficencia propone y se acuerda, que en el caso de que quedara desierto el concurso anunciado para la adquisición de terrenos para instalar un manicomio, se faculte a la Comisión Provincial para que solicite del Ministerio de la Gobernación la declaración de excepción de concurso y le faculte para la compra venta de terrenos.

De acuerdo con la Comisión de Fomento se desestimó una instancia de D. Antonio Ros pidiendo fuera nombrado para desempeñar una clase de violin.

Se aprobaron los acuerdos de la Comisión Provincial tomados en funciones de Diputación desde el 20 de diciembre de 1902 a 19 de abril de 1903.

Comunicación postal

El Sr. Presidente manifestó que uno de los últimos acuerdos de la Comisión Provincial fué interesarse para conseguir que se estableciera un cable directo entre Palma y un punto de la costa de Cataluña. Cree que es de mucha importancia, la comunicación cablegráfica, pero también es cierto que mucho lo es la postal.

Dice que durante cuarenta años, Mallorca no ha experimentado ninguna mejora de esta clase. Recuerda que hace cuarenta años había tres vapores que traían correspondencia de Madrid; hoy tenemos cinco vapores, pero que tenemos los mismos días de correspondencia madrileña.

El Sr. Socías explica la forma de llegada de los vapores y señala la anomalía que existe puesto que llegan vapores del continente sin traer correspondencia de Madrid, todo por no retrasarse una hora la salida de Barcelona.

Propone que la Diputación eleve una instancia al ministro de Gobernación, a los senadores y diputados para conseguir que los vapores que salen de Barcelona retrasen su salida para Palma a fin de que puedan recoger la correspondencia que trae el tren de Madrid.

Así se acuerda.

Ayuntamientos morosos

Después que el Sr. Socías dió cuenta de que el diputado Sr. Lliteras en carta excusa su asistencia a la sesión. Manifestó que existen algunos ayuntamientos que no habían satisfecho la cuota del cuarto trimestre por cuota provincial y que en cambio pagaron obligaciones voluntarias

ntes de las necesarias. El Sr. Socias, propone y se acuerda, que antes de proceder contra dichos ayuntamientos, se les dé un plazo de 10 días para que puedan pagar dicho trimestre.

Más sobre comunicaciones

El Sr. Pascual opina que en la instancia que se ha de elevar al Ministro de la Gobernación, pudiera solicitarse también la mejora del servicio postal entre Mallorca y Menorca; principalmente haciendo cambiar el de salida y llegada del vapor de Menorca, que lo hace el mismo día, no dando tiempo para contestar á las cartas.

El Sr. Sans entiende que la presidencia debe avistarse con las compañías de vapores para que estas no pongan inconvenientes á la solicitud de la Diputación. Cree que las compañías de vapores son las que ponen entorpecimientos para que los servicios no resulten completos.

Monumento

El Sr. Pascual propone que la Diputación se suscriba con alguna cantidad para contribuir al mausoleo de Sagasta.

Se acuerda que la Comisión informe. Y se levantó la sesión.

Ferías y fiestas

Anoche hasta las nueve y cuarto estuvo reunida la Comisión de Festejos del Ayuntamiento.

Invitado por el Alcalde, pasó á la Casa Consistorial el presidente del Circulo Ciclista D. Miguel Pieras. La comisión le expuso la idea de celebrar una fiesta ciclista en el paseo de la Rambla y se acordó, que para la organización de la misma, el Sr. Pieras se avistara con el presidente del Veloz Sport Balear.

Además, el Sr. Pieras expuso la conveniencia de celebrar una retreta ciclista, como el año pasado. La Comisión aceptó la idea encargando al citado señor para que presentara el presupuesto.

Se procedió al nombramiento de varias comisiones que entiendan en la organización de varios festejos.

Y por último tratóse con detención sobre la conveniencia de emitir unos carnetes, de libre circulación que valdrían 5 pesetas. Se acordó que así se hiciera.

He aquí la continuación de la lista de donantes para los festejos.

Table with 2 columns: Name and Amount. Includes entries like D. Miguel Fuster (3'00), D. José Martorell (5'00), D. Juan Martorell (5'00), etc.

(Se continuará)

Sabemos que se está trabajando para la organización del Certamen Literario,

que como saben nuestros lectores tendrá lugar en el Teatro Principal.

Se han pedido premios á diferentes corporaciones y personalidades, las cuales señalarán los temas de las composiciones.

Sabemos que la presidencia del Jurado se ofrecerá á un distinguido poeta y literato mallorquín. Los vocales del Jurado lo comprenderán conocidas personas. Para desempeñar el cargo de mantenedor se ha indicado á un esclarecido mallorquín que hace muchos años reside en Barcelona.

La fiesta de referencia promete resultar uno de los números de más atractivo.

Sabemos que la Diputación contribuirá á los gastos de los festejos con 5.000 pesetas.

Gacetillas

Han sido encerrados en Capuchinos dos muchachos que tiraban piedras á los faroles del alumbrado público.

El Sr. Alcalde ha multado con 2'50 pesetas á un basurero que infringía las ordenanzas municipales.

Hoy ha sido puesto á disposición del Sr. Juez de Instrucción, un sujeto que había cometido actos deshonestos.

La policía esta mañana ha detenido á una pareja amorosa que hace algunos días se fugó de la casa de sus padres.

El Sr. Delegado de Hacienda publicará en el próximo B. O. una circular por la cual se requiere á los Ayuntamientos de esta provincia, para que ingresen en las Arcas del Tesoro dentro del actual período trimestral, la parte de los cupos de consumos correspondiente al mismo.

El día 27 del actual se celebrará un concurso en las Factorías Militares, á fin de adquirir artículos de consumo con destino al Hospital militar de esta plaza.

El día 30 del actual, á las 11, se celebrará concurso de industriales en las oficinas de la Comandancia de Carabineros de esta provincia, para contratar el servicio de provisión de prendas de vestuario, corraje y equipo, que por el término de cuatro años, puedan necesitar las Comandancias de la Subinspección de Mallorca.

En Sóller durante el mes próximo pasado, ocurrieron 16 nacimientos y 26 defunciones.

El día 1.º de Junio próximo tendrá lugar en la Comandancia de la Guardia Civil la venta en pública subasta de las escopetas ocupadas á infractores de la Ley de caza.

La Guardia civil del puesto de Algaida ha denunciado á varios sujetos por pastoreo abusivo.

El día 16 del que rige, se satisfarán por la Depositaria y pagaduría de Hacienda de esta provincia, por acuerdo del Sr. Tesorero los siguientes libramientos:

A Bartolomé J. Ribas 60'10, á Miguel Cabot 22, á Vicente Aguirre 43'46, á Luis Moragues 190'70, á Gabriel Riera 493'37, á José Salas 6'44, á José Pastor 32'10, á Compañía Ferro carriles 1541'90, á Mateo J. Mesquida 1258'70, á Tomás García Vey 40'60, á Carlos Casals 46'24, á Antonio J. Masanet 76'28, á Gabriel Pojuela 148'83, á Gregorio Morey 35'83, y Ayuntamiento Capital 4193'61.

A las cinco de esta tarde entraba en nuestro puerto con rumbo de Poniente, el vapor inglés D. ril.

La Agrícola Industrial Balear ha empezado la instalación de soportes y palomillas en el caserío de los Hostalets, á fin de surtir de fluido eléctrico aquel suburbio.

Según noticias la inauguración de la electricidad en los Hostalets será dentro de unas semanas.

El dueño de un café instalado en la calle de la Paz ha sido multado en 25 pesetas por el señor Gobernador, por tenerse sospechas que se jugaba á los prohibidos en el establecimiento de su propiedad.

Apesar de las quejas que viene produciendo la prensa de esta capital, continúa sin ser colocado el grifo de la calle del Conquistador, causando con ello muchas molestias á los vecinos de las calles inmediatas á la citada.

Con pasmosa lentitud se están reparando el piso y aceras de la calle de Felipe Bauzá.

El Sr. Alcalde debería ordenar un poco más de actividad en aquellas obras á fin de no impedir el tránsito de vehículos por la indicada vía.

Con objeto de recoger limosnas con destino al Hospital de niños escrofulosos y raquíticos de Barcelona se encuentran, en Palma dos Hermanos de San Juan de Dios.

Dicho hospital es propiedad de esta Comunidad y lo sostienen con las limosnas de personas caritativas.

Ayer á las cinco de la tarde fué curado en el Dispensario de la Cruz Roja un albañil que presentaba una herida leve en el dedo pulgar del pié derecho, lo practico la primera cura D. Tomás Ripoll y asistido por el socio D. José Quetgles.

Vino Clarete.—La Viña, Unión, 53.

Nuestros apreciables lectores leerán en la presente edición un anuncio de la bien reputada firma de los Sres. Valentín y Compañía, Banqueros y Expendiduría general de lotería en Hamburgo, tocante á la lotería de Hamburgo y no dudamos que los interesará mucho, ya que se ofrece por pocos gastos alcanzar en un caso feliz una fortuna bien importante. Esta casa envía también gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.

Grande honor merece el Dr. Casile por su famoso descubrimiento para curar los afecciones del pecho y especialmente la tisis y todas las enfermedades del estómago con sus prodigiosos medicamentos. Para más detalles léase en 4.ª página Los adelantos de la Ciencia.

Los parches de Wasmut contra los callos no oprimen el pié, ni causan molestias.

Notables efectos.—El mareo de mar, la dilatación del estómago, vómitos, pirosis, acedias, aguas de boca, diarreas, disenterias y pesadez gástrica, se curan con el El. Air Estomacal de Suiz de Carlos.

QUIEN QUIERA VESTIR BIEN, á precios económicos. Sirvase en la Sastrería Almacenes Montaner, Sindicato 2 á 10.

Por telégrafo

(PROHIBIDA LA REPRODUCCIÓN)

Consejo en Palacio

Madrid 14 á las 14'15.

Se ha celebrado Consejo de Ministros en Palacio.

El Sr. Silvela habló de la elección de senadores. Expuso la petición de Francia para que se embarcaran en el crucero Infanta Isabel súbditos franceses residentes en Tetuán. El consejo accedió á ello.

Habló de la cuestión del empréstito de Marruecos diciendo que en él no ha intervenido España y sólo solamente los banqueros.

Leyóse el mensaje que se ha de presentar á las cortes.

El Sr. Silvela desmintió que hubiera crisis según decía un periódico. Negó igualmente que las corporaciones de Salamanca hayan protestado de la llegada á aquella ciudad de los jefes de la benemérita que intervinieron en los sucesos del mes de abril.

Automóvil destrozado.—Viajeros ilesos

Madrid 15 á las 10.

Comunican de Burgos que recorriendo la carretera montados en un automóvil el duque de Arión y el conde de Berbera, al salir de Briviesca chocó contra un árbol el vehículo, quedando destrozado. Los viajeros resultaron ilesos.

Tormenta.—Pérdidas enormes.—Intento de suicidio.

Madrid 15 á las 10.

Ayer en Segovia se desarrolló una nueva tormenta.

El granizo destrozó los campos; los rayos destrozaron numerosos pinos y una casa.

Las pérdidas son enormes.

Un sacerdote que viajaba en el tren de Andalucía, se infririó dos navajazos en el cuello, siendo auxiliado por los demás viajeros.

La Unión Nacional

Madrid 15 á las 10.

La Junta provincial de la Unión Nacional de Zaragoza, ha acordado publicar la carta del Sr. Paraiso, agregando la declaración de que los elementos que seguían á dicho señor, vuelven al campo republicano.

Consecuencias de una huelga

Madrid 15 á las 11'25.

A consecuencia de la huelga que sostienen los huertanos de Valencia, no se recogen las basuras del interior de aquella capital quedando esparcidas por las calles.

Se teme, por el motivo indicado, que se desarrolle una epidemia.

Marruecos

Madrid 15 á las 10.

Telegrafían de Ceuta que según las últimas noticias recibidas de Tetuán, no han vuelto á atacar la ciudad.

Varios Sheriffs de la kábila de Anghera visitaron en Ceuta al general Sr. Bernal.

Continúan llegando á dicha plaza familias españolas procedentes del interior.

Tiempo espléndido. Los isidros

Madrid 15 á las 10'15.

Reina en esta corte un tiempo espléndido.

Anoche y esta mañana han llegado los trenes conduciendo miles de forasteros.

Numerosas familias visitan la pradera y la ermita de S. Isidro.

Motin.—El Sr. Alba

Madrid 15 á las 10'15.

En el pueblo de Ferrisa provincia de Granada se produjo un motín con motivo del reparto vecinal.

Intervino la benemérita restableciendo el orden.

D. Santiago Alba se ha ocupado de la separación del Sr. Paraiso de la Unión Nacional, diciendo que él no puede prescindir de sus antecedentes monárquicos.

Materias explosivas.—Complot.—Detenciones.

Madrid 15 á las 11'30.

Según noticias de Salónica, la policía ha descubierto un nuevo depósito de mil libras de dinamita en las galerías de los consulados de Francia y de Rusia.

En Atenas la policía ha encontrado en una bodega propiedad de un búlgaro cuyo hermano fué muerto en Salónica, nueve bombas.

Se sospecha la existencia de un vasto complot de búlgaros residentes en Grecia.

Se han hecho muchas detenciones.

Incendio

Madrid 15 á las 10'25.

Telegrafían del Ferrol diciendo que ha ocurrido un terrible incendio en el Hotel Varela de aquella ciudad.

A consecuencia del incendio hay cinco obreros heridos.

El oro argentino

Madrid 15 á las 11'25.

El oro en la República Argentina se cotiza á 127'27.

La bolsa de hoy

Madrid 14 á las 16 (URGENTE)

La bolsa ha cerrado á las cuatro de la tarde con el siguiente movimiento:

Table with 2 columns: Instrument and Price. Includes Interior contado (75'90), Interior fin de mes (75'95), Amortizable 5 por 100 (97'00), Banco de España (484'50), Compañía de Tabacos (430'00), Francos (36'15), Libras (00'00), Exterior de París (87'85).

FABRA

Subasta voluntaria

Día 18 de Mayo á las once y en la Notaría de D. Mateo Jaumé (Montesión 47) se subastará sin sujeción á tipo y si la postura acomoda una casa sita en esta ciudad núm. 4 de la calle de la Almudaina y 25 de la de Palacio consistente en planta baja, entresuelo, piso principal, segundo, desván y dos azoteas, con arreglo al pliego de condiciones obrante en dicha Notaría.

Sin dicha formalidad se vende también la casa escalerilla núm. 31 de la calle de Palacio compuesta de primero y segundo piso, contigua á la que se subasta, darán razón en el segundo piso de dicho número 31.

LA JUVENTUD DE ENRIQUE IV. — ENRIQUE Y MARGARITA.

(100)

(101)

(104)

(97)

—¿Eres tú, Crevecoeur? dijo una voz. Pandrille se sobrecogió. Acababa de entrar en la casa donde el duque de Guisa vivía oculto hacía días.

—¿Eres tú? repitió la voz. Pandrille no respondió. Una mano nervuda le asió del brazo, y la voz añadió: —¿Pues quién eres?

Al mismo tiempo se abrió una puerta interior, y el portal se iluminó. Pandrille sintió el vértigo al ver á dos jóvenes que le miraron con curiosidad, mientras que su primer interlocutor le sacudía rudamente diciéndole: —¿Quién eres? ¿qué quieres? ¿á dónde vas?

Pandrille estaba desarmado, y los tres jóvenes llevaban espada y daga: se figuró que había caído en poder de los arqueros, y se turbó.

—¡Perdón! dijo, ¡perdón! No fui yo quien quiso matar á Sara Lorient, sino Letourneau... ¡Yo nada hice!

Si se recuerda que pocos días antes decía la duquesa de Montpensier que para separar de nuevo á Enrique de Guisa de Margarita era urgente encontrar á Sara Lorient, y se comprenderá el efecto que produjo su nombre en los tres jóvenes, que eran Conrado, Gaston de Lux y el duque mismo. Este último tenía cogido del brazo á Pandrille.

—¡Sara Lorient! dijo; ¿has asesinado á Sara Lorient?

—No he sido yo! ahulló Pandrille; fué Letourneau... quisó asesinarla... pero llegaron unos caballeros... que no conozco...

Los dientes de Pandrille castañeaban de terror. El duque comprendió que para que se explicara era preciso tranquilizarle.

—¡Imbecil! le dijo; no somos arqueros y no te vamos á llevar al Chatelet, para que te ahorquen; pero si no nos dices cuanto sepas acerca de Sara Lorient, no sales vivo de aquí. ¡Mira! escoge... este oro si hablas, y este puñal si callas.

El duque sacó su bolsa llena de oro y la arrojó sobre una mesa. La vista del oro tranquilizó á Pandrille y contó lo que sabía, cómo se había frustrado la expedición. El duque quedó persuadido de que uno de los que socorrieron á Sara era el mismo rey de Navarra.

—¡Hola! ¡hola! ya contaré todo esto á mi hermana, y me dará un buen consejo, pensó, y dijo á Pandrille: —¿Sabes, que después de eso no puedes salir de aquí? Pandrille se estremeció de pies á cabeza.

—No darías un paso sin caer en poder de alguna patrulla y te ahorcarían antes de ocho días, mientras que si permaneces

—¡Ah! exclamó Catalina, cuyos ojos centellearon al recordar que Sara había sido la causa de que su carísimo Renato estuviera expuesto á perder la vida, y la odiaba á muerte.

—¿Dónde está?

—Cerca de aquí.

La reina se acordó de Renato.

—Yo conozco alguien, dijo, que desearía estar tan bien enterado como vos.

—Y dentro de una hora, añadió el duque, sabré si el rey de Navarra sigue visitándola.

—Lo tengo por imposible, querido duque, y casi estoy segura.

—Volved á poneros vuestro capuchón, señora para que no os vea la persona que voy á llamar.

La reina se cubrió la cara con el capuchón; el duque llamó á Pandrille.

—Cuéntame á este buen religioso, dijo el duque, lo que pasó ayer tarde en casa del difunto canónigo.

Pandrille no esperó á que se lo dijeran dos veces; hacia cuanto se quería por dinero y refirió la historia que conocemos.

—¡Oh! murmuró la reina, esto me admira. ¿Qué traza tenían esos caballeros?

—Uno de ellos tenía la barba rubia y me parece que el otro le llamó con un nombre extraño, así como Noe.

á morir ahorcado en la plaza de la Greve. En el primer momento se entregó á un acceso de desesperación y lloró después, semejante á una alimafia caída en trampa, empezó á dar vueltas por la cueva, husmeando todos los rincones y buscando una salida. Su mirada se fijó de pronto en el tragaluz, é instintivamente se dijo que podría salir por allí. Buscó alguna herramienta y halló un mazo de hierro, y encaramándose sobre unas barricas vacías, puso manos á la obra, procurando desmenuar la mampostería y arrancar y torcer los hierros, lo que consiguió gracias á sus hercúleas fuerzas. Cuando tuvo arrancados los hierros se arastró por el tragaluz y magullándose su corpachón logró salir al jardín del que pasó al huerto, cuyo vallado saltó.

En el campo se detuvo Pandrille un momento y por más que comprendió su limitada inteligencia que la taberna de Letourneau era un sitio peligroso, fuese á ella impulsado por el codicioso deseo de apoderarse de los ahorros de su amo. Llegó después de haber salido de ella. Noe y Perrichon encendió la lámpara y pudo ver, que la mesa estaba llena de botellas vacías y vasos, y la trampa de la bodega levantada. Era un borracho, y no pudo resistir á la tentación; cogió un vaso y la lámpara y bajó decidido á beberse una

OBSEQUIO HUMANITARIO



Los adelantos de la Ciencia

han logrado que el Dr. Casile, de Nápoles, descubriera los milagrosos medicamentos que curan infaliblemente la tisis en cualquiera de sus períodos y todas las enfermedades del estómago. A la más pequeña manifestación de un resfriado, tos, catarro, bronquitis, gripe, asma (sufocación), expectoración y de cualquier enfermedad del pecho, tomar inmediatamente las *Perlas Casile*, que no sólo curan infaliblemente estas enfermedades sino que se tendrá la completa seguridad de no contraer otras mucho más graves. Siguiendo este método se podrá decir *no más tisis*. Si por desdicho no se hubiera seguido este tratamiento y por desgracia cualquier persona se encontrara atacada de tisis, no tiene que apurarse, porque gracias á los constantes estudios hemos podido encontrar los renombrados *Confites Casile*, que asociados á las *Perlas* combaten con eficacia la tisis en cualquiera de sus períodos.

Después de largas experiencias compusimos el *Bálsamo Casile*, que no sólo cura prodigiosamente todas las enfermedades del estómago, como son *atenia*, (debilidad del estómago), (digestiones laboriosas ó difíciles, pirosis ó acedias, inapetencia, gastralgias, dilatación, catarros, úlceras, hipercleridia) y toda clase de *dispepsias*, haciendo desaparecer al momento los *vómitos, ardores y pesades*, sino que se recomienda como indispensable y de necesidad para todos los convalecientes de cualquiera enfermedad.

Consultas médicas en casa del inventor, Diputación, 435, Barcelona; todos los días á las 12 y las consultas que se le hacen por escrito contestará gratis y con reserva.

Precios de venta: *Perlas Casile*, 5 pesetas, *Confites Casile*, 5 pesetas; *Bálsamo Casile*, 5 pesetas. - De venta en las acreditadas farmacias y en casa del inventor, Diputación, 435 Barcelona, en Palma de Mallorca en la farmacia de Ignacio Forteza y Serra, Jaime II, 21.

¿Existe calvicie verdadera?



La calvicie no es como nos figuramos generalmente y aparece á primera vista, una carencia absoluta de cabello; aun observando el cráneo más brillante lo veremos siempre poblado de pequeño y ligerísimo vello que ha venido á sustituir á la antigua cabellera; el pelo de los calvos no ha pues en realidad desaparecido; continúa existiendo con su organismo completo, lo que hay es que permanece como atrofiado hasta verse reducido á la menor expresión. Y este vello es aun posible producirlo y convertirlo en cabello en los ataques de pelada general.

La calvicie completa no existe pues en realidad: La calvicie verdadera y absolutamente incurable se reduce á los diversos casos en que á consecuencia de enfermedades ó profundas heridas se firma un tejido fibroso, una verdadera cicatriz, quedando destruido en su extensión el órgano generador del pelo.

La calvicie es uno de los grandes azotes de la sociedad moderna. Los sufrimientos, los trabajos mentales, la debilidad general y otras muchas causas principian á despojar en edad temprana la cabeza del hombre. Los mejuergos y porquerías con que los charlatanes, los explotadores y los ignorantes tratan de atajar la enfermedad.

Afortunadamente, tan lastimoso estado de cosas está llamado á desaparecer en brevísimo tiempo, el necesario para que llegue á conocimiento de todos el importantísimo descubrimiento hecho por el Dr. Médico y Bacteriologista ruso, V. Stakanowitz, miembro de la Academia de Microbiología de Moscú, con su renombrada *Loción Capilar Antiséptica*, única que á las cinco fricciones se ven los efectos, desembarazando radicalmente del cuero cabelludo todo elemento parásito y morbosos, evitando instantáneamente la caída del cabello y conservando ó recobrando en poco tiempo para siempre una hermosa y abundante cabellera.

Unico concesionario para la venta en España y Portugal

M. Fernández Zarazola
(Proveedor de la Real Casa)

GERONA

Precio del frasco: 7'50 pesetas

Depósito General en Palma de Mallorca: Perfumería de D. Francisco Meridiano, Cadena 6, Sucesor de Casasnovas.

No más vello

19 años de existencia es la mejor garantía de que los *Polvos cosméticos de Fra-ché* quitan en pocos minutos el pelo y el vello de cualquier parte del cuerpo, matan las raíces y no vuelven á reproducirse. Este *deput. torio* es muy útil á las personas del bello sexo que tengan vello en el rostro y en los brazos, pues con él pueden destruirlo sin rritar el cutis. - 2'50 pesetas bote.

Se vende en las principales farmacias. - En Palma: en la Farmacia de don Juan Valenzuela, P. Cuartera y en el Centro Farmacéutico.

Casa en el Terreno

Se desea alquilar una lindante con el bosque de *Beiser* y además reúne todas las comodidades apetecibles. Informarán en el CENTRO DE ANUNCIOS, de quien es el dueño.

Horno

Se alquila ó se vende el de la calle de San Magin núm. 25 (Arrabal). Informarán La Vidriera, Fideos 4

Venta

Se venden dos piezas de tierra situadas en el término de *la vida de Algaída*, denominadas *Son Cell*, de extensión de dos cuarterones ocho destres y *La Serra* ó *Son Vermey* de extensión de una cuarterada. Informarán Pelaires 58, 3º Palma

Se alquila

Una casa en Porto-Pi. Informarán Conquistador, 42, segundo piso.

LA UNION Y EL FÉNIX ESPAÑOL

COMPANÍA DE SEGUROS REUNIDO

Domicilio Social.—MADRID.

Calle de Olózaga, n.º 1.—(Paseo de Recoletos)

Seguros contra incendios

Esta gran compañía asegura la nación contra los riesgos de incendio.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspira al público, habiendo pagado por siniestros desde el año 1884 de su fundación, la suma de pesetas 84,000,000'42.



Seguros contra la vida

En este ramo de seguros contrata toda clase de combinaciones y especialmente las Dotales Rentas de educación, Rentas vitalicias y Capitales diferidos á primas más reducidas que cualquiera otra Compañía.

33 AÑOS DE EXISTENCIA

— GARANTIAS —

Capital social efectivo . . .	12000000
Primas y reservas . . .	44028645
Total . . .	56028645

SURDIRECCION: APUNTAADORES, NUM. 8, ENTRESUELO

1832-1900

Después de casi tres Cuartos de Siglo

de un éxito jamás alcanzado por otra preparación, los maravillosos remedios la

ZARZAPARRILLA Y PÍLDORAS DE BRISTOL

siguen produciendo cada día las mismas sorprendentes curaciones que les han valido su universal y bien sentada fama. Y en verdad no existe remedio igual para el tratamiento de LAS ENFERMEDADES DE LA PIEL Y LA SANGRE.

Son infalibles para limpiar la Sangre y los Humores y curan el Reumatismo, la Herpes y todo desarreglo del Hígado, el Estómago y los Intestinos.

BÚSQESE SIEMPRE LA "MARCA INDUSTRIAL" DE

LANMAN & KEMP, New York,

COMO PRUEBA DE LEGITIMIDAD.

SOLUCION BENEDICTO DE GLICERO POSTATO DE CALCON CREOSOTAL

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos, infecciones gripales, enfermedades conusivas, inapetencia, debilidad general, posaración nerviosa, neurastenia, impotencia, enfermedades mentales, caries, raquitismo, escrofulismo, etc.

Frasco 2'50 pesetas. Depósito: Farmacia del Dr. Benedicto, San Bernardo, 41, Madrid y principales Farmacias. - En Palma, Farmacia de D. Juan Valenzuela, Plaza de la Cuartera, 14.

HARINA LACTEADA para NIÑOS, Convalecientes y Ancianos. NESTLE

Invitación para participar á la próxima Gran Lotería de dinero

600,000 PESETAS 1000000

Marcos 11,306,390

La Lotería de dinero bien importante autorizada por el Alto Gobierno de Hamburgo y garantizada por la hacienda pública del Estado, contiene 115,000 billetes, de los cuales 55,755 deben obtener premios inclusive 8 premio extraordinarios.

600,000 PESETAS 1000000

Marcos 11,306,390

- como premio mayor pueden ganarse en caso más feliz en la nueva gran Lotería de dinero garantizada por el Estado de Hamburgo.
- Especialmente:
- 1 Premio á Ms. 300000
 - 1 Premio á Ms. 200000
 - 1 Premio á Ms. 100000
 - 1 Premio á Ms. 80000
 - 2 Premios á Ms. 60000
 - 2 Premios á Ms. 50000
 - 3 Premios á Ms. 40000
 - 1 Premio á Ms. 35000
 - 5 Premios á Ms. 30000
 - 5 Premios á Ms. 20000
 - 2 Premios á Ms. 15000
 - 16 Premios á Ms. 10000
 - 55 Premios á Ms. 5000
 - 103 Premios á Ms. 3000
 - 155 Premios á Ms. 2000
 - 616 Premios á Ms. 1000
 - 14 Premios á Ms. 500
 - 1022 Premios á Ms. 400
 - 88788 Premios á Ms. 169
 - 19970 Premios á Ms. 250,
 - 200, 150, 144, 111, 100,
 - 78, 45, 21.

La instalación favorable de esta lotería está arreglada de tal manera, que todos los arriba indicados 55,755 incl. 8 premios extraordinarios hallarán seguramente su decisión en 7 clases sucesivas.

El premio mayor en caso más feliz de la primera clase pueda importarse de Marcos 50,000, de la segunda 55,000, de la tercera 60,000, en la cuarta á 70,000, en la quinta á 80,000, en la sexta á 90,000 y en la séptima clase podría en caso más feliz eventualmente importarse 600,000, especialmente 300,000, 200,000, 100,000 Marcos &c.

La casa inscripta invita por la presente á interesarse en esta gran lotería de dinero. Las personas que nos envíen sus pedidos se servirán añadir á la vez los respectivos importos en billetes de Banco, ó sellos de correo remitidos en sobres por valores declarados, ó en libranzas de Giroc Médicos sobre Madrid ó Barcelona, extendidas á nuestra orden ó en letras de cambio fácil á cobrar, por certificado.

Para el sorteo de la primera clase sustra:

- 1 Billeto original, entero: Ptas. 10
- 1 Billeto original, medio: Ptas. 5

El precio de los billetes de las clases siguientes, como también la instalación de todos los premios y las fechas de los sorteos, en fin todos los pormenores se verá en el prospecto oficial.

1.º DE JUNIO DE 1903

Valentin y C.ª - Hamburgo.—Alemania.

Para ordenarse se envía gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.

La Gresham

Compañía de Seguros sobre la Vida y Rentas Vitalicias

FUNDADA EN LONDRES EL AÑO 1848

Activo en 31 Diciembre 1901

Ptas. 198.680.427

SUCURSAL ESPAÑOLA: ALCALA, 23, MADRID

Oficinas para Cataluña, Aragón, Valencia y Baleares

Plaza de Cataluña, 9, Barcelona. Teléfono, 1593

Inspector del Distrito, D. ORRESTES DE MORA.

Banqueros en Palma: El Fomento Agrícola.—Para informes dirigirse á D. JOSE DE FUSTER, Palacio, 14.

botella de vino añejo. Pero vió que la covacha estaba abierta, y el cadáver del paje en medio de ella. Pandrille que asesinaba un hombre con la frescura con que se bebía un vaso de vino, sentía un espanto supersticioso á la vista de un cadáver. Cuando asesinaban á alguien, su amo se encargaba de hacer desaparecer á la víctima. Desde que la covacha servía de sepultura al pobre paje, nunca había entrado en ella Pandrille. Recordó los cuentos de aparecidos, y se figuró que el paje se había despertado y subido á beber á la sala; que después quiso volver á acostarse en la barrica, y la embriaguez no le permitió llegar hasta ella. Fué tan grande su terror, que dejó escapar la lámpara, y se quedó á oscuras junto al cadáver. Retrocedió á tientas, tropezando y parándose más de veinte veces, con los cabellos erizados. Pudo por fin salir, y se precipitó fuera de la casa sin volver á acordarse del saco de Letourneau.

No había, sin embargo, andado diez pasos cuando oyó un relincho. Era el caballo de Hector que se aburría solo en la cuadra. Dominado por indecible terror, volvió en busca del caballo, montó en él y salió á todo escape sin saber adónde iba. Huía, y en su fuga se figuraba que el paje muerto y los arqueros vivos le perseguían. Su caballo le llevó hasta la orilla del

saban en sumo grado, y no obstante lo que dijera Catalina, seguía amando á Margarita, y su desesperación no habría tenido límites á no abrigar la secreta esperanza de desembarazarse tarde ó temprano del rey de Navarra.

A Leo de Arneburgo, gravemente herido por Lahire, le llevaron á la casita en que se ocultaba el duque, y se hallaba casi fuera de peligro. El duque enviaba diariamente un mensaje á su hermana después de celebrar entrevistas con un misterioso personaje que no dejaba de ir un solo día á hablar con él. Este personaje, ya se adivina que debía ser la reina madre que usaba diversos disfraces para visitar al duque: unas veces se vestía de paje, cosa que su talle bastante dolgado todavía le permitía; otras solía rebujarse en el mantón de una dueña, y algunas veces hasta se ponía hábito de fraile, con cuyo capuchón se cubría media cara. Al día siguiente de la noche que Pandrille cayó en poder del duque, llegó Catalina de Médicir cuando daban las nueve. Aquella noche se había puesto un hábito de fraile. El duque la recibió en la alcoba donde le hemos visto estipular con ella las bases de esa misteriosa alianza que tenía por único objeto la pérdida del rey de Navarra y de los hugonotes.

—Señora, dijo, encontré á la platera.

aquí, continuó el duque, no correrás ningún peligro.

Miró Pandrille al duque con recelo. Enrique de Guisa había salido á la puerta y examinaba el caballo.

—Hermoso animal, dijo; lo tomo para mí, y te doy por él veinte pistolas y vas á quedarte á mi servicio.

—El coloso recobró toda su audacia y preguntó:

—¿Quiere Vuestra Señoría que mate á alguno?

—Quizás...

—Ya veo que Vuestra Señoría es generoso, murmuró el coloso; y Enrique de Guisa se volvió hacia Gaston de Lux.

—Monta en este caballo, le dijo, y vete á Meudon y dile á Ana que no busque... que hemos encontrado y que la noche próxima irá á verla, añadió el duque.

Gaston montó á caballo y partió.

XII

El duque de Guisa no salía nunca de día. Oculto en la taberna próxima á la muralla, no se aventuraba á poner los pies fuera de ella hasta después de anochecido, y embozado en su capa, se dirigía unas veces á casa de La Chesnaie, y otras á recorrer las cercanías del Louvre. Las acciones del rey de Navarra le intere-

Sena, fuera del recinto; pero como allí no había puente, no pudo pasar al otro lado del río. Había galopado una hora y su terror se calmó un tanto, al menos en su parte supersticiosa. No pensaba ya en el muerto, sino en los arqueros, y pensó que cuanto más lejos se viera de ellos, tanto más seguro se hallaría. No llevaba dinero, y en su fuga se había rasgado la ropa, motivo más que suficiente para que le prendieran tan pronto como pusiera los pies en la primera bailía de las cercanías de París.

Se le ocurrió una idea; cosa rara para su obtusa inteligencia vender el caballo, y recordó que Letourneau, cuando encontraba en los bolsillos de los jóvenes señores que asesinaba, un objeto de valor que no fuera oro ó plata acuñada y que pudiera comprometerle, iba á venderlo á un posadero que al propio tiempo era chalán y se hallaba establecido en la calle de Repart, no lejos de la puerta de Montmartre. Pandrille entró en París por la orilla del río: París estaba mal alumbrado, y como en aquella época apenas andaban á caballo más que los nobles, pudo llegar sin tropiezo hasta la puerta del posadero y chalán. La puerta estaba entreabierta, pero no había luz en el portal. Ató el caballo á una argolla, empujó la puerta y entró.